

Precios de suscripción Ptas.	
En la isla, un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número siete 10 céntimos.	

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.	
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria	0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.	
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, martes, 29 Noviembre de 1892.

N.º 3.405

CORREO DE HOY

Optimismo económicos

En el último consejo de ministros se han acordado las bases para contratar el quinto empréstito de los conservadores, que esta vez será de cuatrocientos ó quinientos millones de pesetas. ¡Así vamos caminando tranquilamente hacia el "presupuesto de la paz!"

Comentando ese quinto empréstito un discreto órgano fusionista, saca la cuenta de las millonadas que llevan absorbidas los conservadores con cargo al crédito: 170 millones de francos por el empréstito de Cuba; 100 millones de pesetas por los dos primeros plazos del anticipo del Banco; 250 millones de pesetas por el empréstito en amortizable; 140 millones tomados al Banco de España, y 75 millones de francos al Banco de París, todo lo cual hace la bonita suma de 735 millones. Estos datos, unidos al quinto empréstito que se anuncia, bastan y sobran para juzgar el éxito de la política conservadora.

Pero viene luego un importante órgano conservador, y haciéndose cargo de las anteriores cuentas, dice que los 100 millones del anticipo del Banco se han destinado al presupuesto extraordinario que hicieron los fusionistas, dejándolo indotado; que los 250 millones en amortizable se han invertido en pagar los 100 millones que en obligaciones del Tesoro emitieron y consumieron los fusionistas y recoger la deuda flotante de sus presupuestos; que los 165 millones que deben pagarse al Banco en 30 de junio proceden también de la época fusionista, en la que se consumieron igualmente los 68 millones de las cajas militares, los 40 de las existencias de tabacos, el anticipo de la Tabacalera y 100 millones más que emitieron en obligaciones del Tesoro.

Y el caso es que uno y otro colega tienen razón, y que si los conservadores viven del crédito, lo mismo vivieron los fusionistas. Unos y otros no han encontrado otro medio más expedito y cómodo para ir venciendo las dificultades de la Hacienda, que recargar la Deuda y con ella el presupuesto de gastos para atender á la enorme cifra de los intereses que nos agobia. Unos y otros no han demostrado capacidad ni energía para acometer la

obra gigantesca de la transformación de nuestros presupuestos, habiendo quedado iguales en cuanto al fracaso de sus gestiones.

A pesar de este precedente abrumador, se ofrece á esos partidos el papel de regeneradores de nuestra vida económica, y se trata de convencer á la nación de que debe depositar su confianza en uno ú otro para salvar la crisis terrible que nos devora. Mas aún: se quiere persuadir al país de que fuera de esos partidos gobernantes no hay esperanza alguna de satisfacción para las necesidades económicas de España, y de que una transformación republicana no haría más que aplazar por 50 años las soluciones que se desean.

Posible es que así sea; pero en tal caso, si fuera de esos partidos gobernantes no hay esperanza, y dentro de ellos hay lo que se echan en cara mutuamente con cifras irrefutables, bien podemos ir conformándonos con el papel moneda, la bancarrota, el hambre y el juicio final.

Por donde ciertos optimismos se convierten en el más negro pesimismo.

(El Mercantil Valenciano.)

Carta de Madrid

Madrid 25 de noviembre de 1892.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

La política está hoy animadísima con motivo de la llegada del Sr. Sagasta y del Consejo de ministros celebrado ayer bajo la presidencia de la reina regente.

Sagasta llegó anoche de incógnito, sin meter ruido, sin que tuvieran noticia de su vuelta ni siquiera sus criados; por lo que le recibieron sin luces y tuvo que comer fiambre.

Viene batallador, rennirá á sus exministros, se propone ir á Palacio á pedir el poder; eso dicen los fusionistas, pero los que le conocen de antiguo se encogen de hombros y se sonríen.

No digo que por el bien parecer no haga algún discurso fuerte y rudo. Pero de eso á pedir el poder á golpe limpio, á la antigua progresista, va una buena distancia, que no recorrerá don Práxedes por mucho que le empujen sus parciales.

La prueba de esto es que ayer el señor Cánovas en el Consejo de ministros le dijo á la reina que contaba con la calma y la prudencia del Sr. Sagasta.

No se aventuraría á decir tales cosas el jefe del gobierno si no conociera de algún modo el estado de espíritu de su coturnante.

Pero en fin, también podría ser que se equivocara el Sr. Cánovas y que le engañara su deseo y que se dejara lle-

var demasiado de la esperanza de cumplimiento de los compromisos del pacto.

Ayer fué día de satisfacciones para los conservadores, y como todo es del color del cristal con que se mira, vieron á las oposiciones atenuadas, degradadas, jugando á la comedia parlamentaria.

Júbilo grande el del gobierno al ver cómo la regente iba aprobando cuantas enormidades le pedían. Que queremos prolongar la primera legislatura... Concedido. Que queremos aumentar el contingente del ejército, mayor que ahora en tiempos de Carlos III... Concedido. Que queremos retirar el proyecto de empréstito y presentar uno nuevo de 400 ó 500 millones... Concedido. Que queremos seguir gozando de la confianza regia... Concedido.

¡Que más! Habló el Sr. Cánovas del presupuesto de la paz, poniendo de vuelta y media al Sr. Castelar, y cuentan que la regente aprobó todo lo que decía su presidente, probablemente sin entenderlo.

Es lo último que le podía pasar al señor Castelar después de los desvelos que pasa para asegurar la monarquía.

El anuncio del nuevo empréstito sería motivo bastante, en otro país cualquiera, para que se sublevaran hasta las piedras contra ese malbaratamiento de nuestro crédito. Aquí nos quedamos tan frescos, comentando tranquilamente cuál será la actitud del Sr. Sagasta contra esa imprudente audacia de los conservadores.

Ha dicho el Sr. Cánovas con la mayor de las franquezas que el empréstito hay que hacerlo, y cuanto más se tarde más costará, los sacrificios serán mayores y el quebranto más grande para nuestro crédito. Y ha añadido que la operación ha de servir para pagar sus déficits del partido liberal, para pagar sus derroches.

Me parece que la estocada es tan á fondo, que si los liberales no se resuelven ahora contra el gobierno será porque no tienen sangre, ni noción de su dignidad, ni atisbos siquiera de lo que quiere y pide la opinión.

No bastaba con desafiarnos con que entraran por el aro y aprobaran el empréstito, sino que además les echan la culpa de todos sus desaciertos y de todos sus desastres. Eso es poner el «Inri» al partido liberal y á su jefe el señor Sagasta.

Ya puede éste ir á Palacio. Los «informes» que han dado de su persona no pueden ser mejores.

Se esperaba en el Ayuntamiento para esta tarde una sesión ruidosa y escandalosa. Se había presentado una proposición para amortizar las plazas de los empleados cesantes.

La sesión estaba convocada á las dos y media, y á la hora misma de la cita, el alcalde ocupaba el sillón presidencial, hacía contar el número de concejales y levantaba la sesión.

A las dos y media y cinco minutos había en el salón 40 concejales.

Y es que el alcalde tenía verdadero horror á la proposición, á eso de amor-

tizar las plazas.

¡Para algo había decretado las cesantías!

No faltaba más si no que privara del medio de emplear á sus protegidos y recomendados.

En la sesión inmediata ya estará suspendido el ayuntamiento, y ¡vamos viviendo!

Se ha indultado á los reos de Zaragoza. Se les ha indultado porque hoy es el aniversario de la muerte de D. Alfonso.

Después de este ejemplo de desacato y de injuria á la justicia, lo mejor es suprimir la pena de muerte.

Al menos así no se comentarían tan inauditos agravios á la conciencia jurídica de un pueblo.

Últimos telegramas

París 25.

El Diario de los Debates consagra hoy un artículo á las declaraciones hechas por el conde de Caprivi en el Parlamento alemán, y deduce de ellas que el emperador Guillermo teme que se aflojen los vínculos de la alianza con Austria é Italia, ó que no se contenta ya con la hegemonía militar de que goza actualmente, y que por lo tanto, ambiciona otra cosa.

París 25.

La situación de nuestros mercados de cereales continúa cada vez más paralizada y sin esperanzas de que mejore por ahora.

Las operaciones sobre los trigos son tan escasas, que los precios sólo se cotizan nominalmente de 21'25 á 22 francos los blancos del país y de 21 á 21'50 los rojos.

En trigos extranjeros la paralización es completa.

En harinas no se ha hecho ninguna operación de importancia, no obstante la baja operada sobre los últimos precios.

París 25.

El asunto de Panamá continúa ocupando la atención pública.

En la reunión de mañana la comisión informadora tratará de las atribuciones de la misma, pues muchos de sus individuos quieren que tenga el derecho de embargar, prender, citar testigos, etcétera.

A esto contestan otros individuos que se trata al parecer de resucitar el famoso comité de salvación pública y de convertir la Cámara en convención.

De todas maneras son tantas las acusaciones y tantas las responsabilidades que se quieren poner en tela de juicio, que la obra de la comisión será en extremo laboriosa.

Roma 25.

Un despacho de Catania anuncia haberse dejado sentir un fuerte temblor de tierra en Biancavilla.

No han ocurrido desgracias, pero la población se muestra muy atemorizada, pues las sacudidas son cada vez más frecuentes y de mayor intensidad.

Londres 25.

A consecuencia de las relaciones entabladas por Francia cerca del gobierno británico sobre los últimos sucesos de Uganda, el *Foreign Office*, ha aceptado la responsabilidad de los hechos ocurridos y ha resuelto en su consecuencia indemnizar a los franceses que resultaron heridos.

Paris 25.

Los periódicos de hoy, comentando el discurso del canciller Caprivi, aseguran que en el se ha confirmado que el príncipe de Bismarck arregló el despacho de Ems, y consideran dicha peroración parlamentaria como muy poco brillante.

La *Justicia* dice que el elogio hecho en ella á nuestro poder demuestra que no hemos desaprovechado el tiempo, y que podemos esperar con confianza en el porvenir.

Viena 25.

El Nuncio de Su Santidad, monseñor Galimberti, preguntado por algunos políticos ha declarado que no cree que Hungría vaya más allá que España en el terreno del matrimonio civil obligatorio.

Lisboa 25.

La modificación ministerial tropieza con serias dificultades, y por lo tanto es probable que el gabinete ante las Cortes sin variación alguna.

Lisboa 25.

Los periódicos oficiosos anuncian hoy que las reducciones de gastos que proyecta el ministro de Hacienda no se refieren á los sueldos de los funcionarios públicos ni á los intereses de la Deuda del Estado.

Añaden que todavía no se ha aprobado definitivamente ningún proyecto relativo á las reformas en Hacienda.

Zaragoza 26, 8. n.

Aragonés y Ballado han estado muy intranquilos durante la pasada noche, debido sin duda á las fuertes y encontradas emociones recibidas el día anterior.

Hoy han oído misa con gran recogimiento en el oratorio de la cárcel, comulgado otra vez.

Durante la mañana han sido incomunicados los reos. Esta tarde fueron visitados por sus familias y por una comisión del gremio de sombrereros, que entregó al Aragonés el producto de la cuestión hecha entre los individuos del gremio.

Los indultados ocuparán sus celdas antiguas hasta el lunes, en que pasarán á las salas generales de los presos.

Aragonés ha suplicado no se le coloque en la misma sala que ocupe el Ballado.

Ambos están destinados al presidio de Ceuta.

Carmen Martínez pasó la noche acostada, rogando á las celadoras que no la visitara nadie.

Ha sido destinada á Alcalá.

Esta noche ha visitado á los reos el cardenal, felicitándoles por haber sido indultados y dirigiéndoles sentidas frases.

El carpintero que estaba construyendo el tablado en que habían de ser ejecutados los reos no encontró quien quisiera ayudarle en su trabajo, á pesar de haber ofrecido bastante dinero.

Son innumerables los telegramas enviados á Madrid dando gracias por haber obtenido el indulto.

Madrid 26, 8.30 n.

El general Concha sigue gravísimo. Aunque ha vuelto á hablarse de crisis las noticias se han desmentido.

El Sr. Cánovas quiere abrir las cortes con el actual ministerio, modificándolo en el breve interregno de una á otra legislatura.

Los fusionistas van convenciéndose de

que en palacio no quieren por ahora cambio de política, y que por lo tanto no será llamado el Sr. Sagasta hasta que le toque el turno.

Este convencimiento ha excitado mucho los ánimos de los mas batalladores, y no será extraño que la prensa del partido vuelva á emplear el lenguaje irreverente que usan los monárquicos cuando están lejos del poder.

Sagasta no puede hacer más para abrirse el camino de Palacio, á cuyo efecto rechaza el presupuesto de la paz que le ofrecía Castelar, por cuanto sabe que con ese presupuesto no será llamado al poder ningún partido.

El discurso del general Bermúdez Reina contra el presupuesto de Castelar tuvo por objeto advertir en altas regiones que el partido liberal no tocara los presupuestos de Guerra y Marina, y es muy difícil que se atreva con el del clero.

En una palabra, los fusionistas quieren demostrar que son gubernamentales á la manera como esto se entiende dentro del actual régimen.

Madrid 26, 8-50.

Vuelve á circular el rumor de que no será suspendido el ayuntamiento de Madrid.

Si no es suspendido dejará la alcaldía el Sr. marqués de Cubas.

Madrid 26, 9 n.

Telegramas recibidos de Lérida dicen que los vecinos de esta población se amotinaron también por no concederse el indulto á los condenados á muerte por aquella Audiencia.

Ha fallecido en Argel el célebre y sabio cardenal Lavigier.

El Sr. Sagasta ha recibido hoy á gran número de exministros del partido liberal.

Madrid 26, 11 n.

Cádiz.—Entre los trabajadores se habla mucho de la campaña que se está haciendo á Salvoechea.

Dicen que éste recibe un tratamiento severísimo en la cárcel.

El fiscal militar pide para Salvoechea catorce años de presidio, para otros 18 reos de la de cadena perpetua, y la de muerte para otro que ha declarado en rebeldía por haberse fugado.

Para los demás procesados pide penas correlativas á los cargos que se le imputan.

El consejo de guerra, que se celebrará en la primera quincena del próximo diciembre, durará más de 48 horas.

En Jerez aumentan rumores alarmantes, pero el pueblo hace por ahora vida normal.

Madrid 26, 11-25 n.

El apoderado de los banqueros catalanes ha entregado al ministro de Hacienda un resguardo del depósito del Banco de Barcelona, de medio millón de pesetas, como garantía provisional del contrato sobre el monopolio de los fósforos ofreciendo completar los dos millones brevemente.

El ministro se inclina á aplazar su planteamiento para consumir las existencias.

Numerosos comerciantes solicitan el arrendamiento en provincias.

Asegúrase que una importante sociedad solicita participación en el negocio y otra muy importante, francesa, ofrece dos millones de prima por la cesión del contrato.

Madrid 26.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 16.15 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00.00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 00.00 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00.00.

Madrid 27, 1 mda.

El Sr. Salmerón, contestando á lo dicho por el Sr. Castelar, manifiesta que no había objetado publicamente cosa ninguna respecto al presupuesto llamado de la paz, pero sus ideas están tan arraigadas que el Sr. Castelar ha podido adivinar.

Añade que el Sr. Castelar tiene tal obsesión por cubrir con su responsabilidad propia irresponsabilidades ajenas á la monarquía, que hasta quiere contar con él para una obra como el afianzamiento de la regencia.

Dice también que no comprende cómo el Sr. Castelar, que hace de su patriotismo una cosa casi divina, no se apresta con sus prestigios á realizar por sí el presupuesto de la paz, puesto que creyéndose necesario para la salvación del país, no debía buscar quien lo realice, sino realizarlo él.

Entiende que ya que al Sr. Castelar no le chocan desigualdades tan monstruosas como la que resulta de comparar los seis millones que se gastan en la enseñanza con los diez que cobra la casa real, bien podía dedicarse á buscarle á Cánovas los millones que le faltan para próximos vencimientos.

«El Liberal» publica hoy réplicas de los señores Salmerón, Pi y Margall, Bermúdez Reina, Sagasta y Cánovas á lo dicho por el Sr. Castelar en su artículo titulado «El presupuesto de la paz» publicado ayer en aquel periódico y en *El Globo*.

El Sr. Pi dice que no contesta nunca á nada de lo que dicen contra él.

El Sr. Bermúdez Reina dice que como el Sr. Castelar no trata la cuestión técnica, esto le evita tener que entrar en polémicas.

Añade que el Sr. Castelar no sabe lo que son reservas, y afirma que el año 73 trabajó para establecer la disciplina militar tanto como Castelar y mucho más que otros elementos que traicionaron á la República.

Sagasta dice que le satisface la réplica de Castelar, como dando á entender que espera ver el presupuesto de Cánovas.

Añade que no se meterá en pactos de familia ni libros de caballería, como dice Castelar.

Reitera sus ideas sobre el ejército necesario.

París.—El cadáver de Reinach será exhumado para ver si murió por suicidio, muerte natural ó asesinato.

Madrid 27, 2-30 mda.

El Sr. Canalejas en el banquete militar, ha combatido el presupuesto de Castelar, pronunciando un discurso que ha sido muy aplaudido por los militares, sosteniendo que el ejército es lo primero y que el país debe sacrificarse en aras de aquél.

Ha calificado durante á los que combaten los gastos militares.

Así pagan los fusionistas al Sr. Castelar.

Ya sabe el país lo que puede esperar de las economías de los liberales.

Los «kracks» en Francia

La cuestión del Panamá, la formidable quiebra que en estos momentos agita vivamente la opinión pública francesa, lleva á la memoria de *Le Figaro* el recuerdo de otras sociedades financieras é industriales que en la vecina República sucumbieron al peso de catástrofes tormentosas y de contratiempos de la fortuna adversa.

La reproducción de esos «kracks» financieros cuya gravedad puede apreciarse por la alarma que producen y el escándalo que provocan, la evitarán seguramente los gobiernos de la vecina Francia, procediendo con la energía y con la severidad de las que ejemplos bien elo-

cuentes se dan en los países democráticamente regidos.

La primera catástrofe financiera ocurrió en 1874. Menos considerable que las que le sucedieron, «valió» al antiguo ministro Duvernois dos años de prisión. Fué esa catástrofe la ruina del Banco territorial de España.

Doce años después, en 1882, el «krack» de La Unión General atrae hacia MM. Bontoux y Feder las miradas de la opinión pública, imponiéndoles, mediante la intervención de los tribunales de justicia, cinco años de prisión y el pago de 3.000 francos.

Entre las desapariciones de ese mismo año merece singular mención la del «Banco de Lyon y de la Loire», que fué la señal de la caída de un hombre político, Mr. Charles Savary.

Tras de la quiebra del Banco de Lyon vino en 1883 la del «Banco de préstamos á la industria», que arrastró á cincuenta sociedades industriales.

En 1884 desaparecen del mundo de los negocios el «Crédito de Francia» y el «Crédito de París», ruinas que obligaron al célebre Lepelletier á buscar refugio en Rumanía.

En aquel torbellino tenebroso en que se habían hundido en años anteriores otros Bancos y Sociedades industriales de menos importancia, fué á caer también el «Banco Nacional», de que era presidente Emilio de Girardin, y que había fundado Mr. Branchard, muerto despues en Viena.

Mr. Branchard lleva unido á su nombre la suerte desgraciada de otras empresas, como la «Gran Compañía de Seguros», la «Nueva Sociedad del Banco y de Crédito», que desaparecieron también en 1884.

En este mismo año se hizo la liquidación del «Banco Europeo», fundado por Philippart, y en 1886 se declaró en quiebra.

A partir de 1886, esos desastres disminuyen, y 1889 el «Comptoir d'Escompte», se reconstituye sobre nuevas bases, despues de haber liquidado á la muerte de Denfert-Rochereau.

En los momentos mas culminantes de aquella crisis financiera compareció ante los tribunales de justicia Mr. Secretán.

Por último, en 1890, Mary Raynaud, diputado del Cantel, desapareció con el «Banco de Estado» que él había fundado; y en 1891 un «krack» produce la liquidación de la Sociedad de los «Depósitos» y «Cuentas Corrientes», á consecuencia de la que fueron sometidos Mr. Donón y los administradores de aquel Banco á una serie interminable de procesos.

Todas esas catástrofes demuestran bien claramente cuán grande y cuán poderosa es la intervención pública en Francia, que no consiente agios escandalosos, por elevados que estén los que los realizan.

MAHÓN

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

En cumplimiento de los artículos 12 y 13 del Reglamento, se convoca Junta General ordinaria para el próximo domingo 4 de Diciembre al objeto de proceder á la renovación de presidente y mitad de los vocales de la Junta Directiva. La votación empezará á las tres de la tarde y terminará á las cinco.

Mahón 29 Noviembre 1892.
—El Presidente, Juan J. Rodríguez.

De estar cegados por el odio nos acusa el diario conservador, y solo el odio y las pasiones personales guían su pluma, como se ve claramente en su primer suelto de ayer. No le seguimos en su mal camino, porque no queremos parecernos á... conservadores.

Se trata—y parece que el órgano del señor Orfila lo ha olvidado—del célebre *Estado demostrativo* que debía venir á demostrar que el Ayuntamiento era un buen administrador. Y como nosotros, sin tener cuenta alguna á la vista, demostramos que el tal Estado era manco, que en una sola partida faltaban 21.500 pesetas que se habían eliminado indebidamente de la data, está el pobre periódico, que ha tomado sobre sus espaldas el enorme peso de defender y dejar en buen lugar al Alcalde conservador y á los concejales conservadores y no conservadores que le apoyan, que en realidad no sabe á donde cojerse; y de ahí que acuda como de costumbre á las personalidades y olvide ó aparente olvidar lo de los *superavits* que se han trocado en *deficits*.

Pero díganos usted señor alcalde ¿quién ha de pagar las 21.500 pesetas que faltan para completar el cupo de consumos? ¿y si el ayuntamiento las ha de pagar, como es indudable, ¿por qué dejó usted de incluirlas en la relación de débitos del célebre *Estado demostrativo*? Porque eso de olvidarse de una partida que importa por sí sola 21.500 pesetas, y quedarse tan tranquilo y tan satisfecho, por haber obtenido el *amen* que sueltan sin pestañear un par de concejales payeses y otro par de concejales consocios, y creer que el pueblo ha creído lo del *estado* y del *superavit*... vamos! vamos! que el pueblo de Mahón no comulga estas ruedas de molino, por mas *amens* que suelten esos señores descarriados.

Mas franqueza, señor Alcalde.
Menos *amens*, señores concejales.

Anoche tuvo lugar la segunda representación de la ópera "Ruy Blas". La ejecución fué poco más ó menos como el primer día; pues si bien mejoró en algunos números en cambio en otros no lució tanto como el día del estreno. La entrada muy escasa.

Se está ensayando para ponerse en escena, probablemente el jueves, la preciosa obra "Il barbiere di Siviglia", en la que debutarán la tiple ligera Signa. Avoledo, el tenor ligero Sr. Orsini y el barítono Sr. Lera.

El *Diario Oficial* del ministerio de la guerra correspondiente al día 23 del corriente, publica una disposición nombrando secretario permanente de causas del distrito de las Baleares el capitán de caballería D. Juan Garcia Garcia; y otra dis-

poniendo pase á prestar servicio, en concepto de agregado, á la penitenciaria militar de la Mola, el segundo teniente de infantería don Manuel Sancho Royo.

La Junta administrativa celebra hoy para ver y fallar sobre la aprehensión de 16 litros aguardiente ha impuesto al expresado género el triple de los derechos ó más del adeudo natural.

El número 24.313 que segun anunciamos en nuestro telegrama ha sido premiado con 40.000 pesetas, se ha vendido en Mahon en la Administración de Loterías de nuestro amigo D. Pascual J. Hernandez el cual ha vendido además toda la decena á cuyos números corresponde un premio de 300 pesetas á cada uno, excepción hecha del mencionado.

Relación de los pasajeros llegados esta madrugada á las cuatro y media en el vapor "Puerto Mahon", procedente de Palma:

D. Valeriano Bosch, Valentin Fossas, Pedro Gussé, Rosa Bosch, Bárbara Ferrer, Antonio Sol, Pedro Roselló y Juan Gomila, Manuel Tejedor, Salvador Tomás, Miguel Terrasa, un Oficial y dos Soldados.—Total 14.

Hemos tenido ocasión de ver un ejemplar del magnifico *Almanaque La Ilustración Española y Americana* para 1893, de cuyo mérito nos bastará decir, que los notables artículos y poesías que contiene llevan firmas tan apreciadas del publico como las de Castelar, Velarde, Picón, Cavestay, el Doctor Thebussem, Ramos Carrión, general Riva Palacio, el Marqués de Valmar, Aza, Barado, Manuel del Palacio, Bustillo, Felipe Pérez, Vidart, Jackson Veyan, Fernández Bremón, Frontaura, Becerro de Bengoa, etc., etc. En cuanto á la parte artística del *Almanaque*, se nota que la Empresa de *La Ilustración* ha puesto especialísimo empeño en hacerla particularmente interesante, tanto por el número como por la calidad de los selectos grabados que la componen. Lleva también el *Almanaque* ocho lindas láminas en color.

Se vende en nuestro establecimiento al precio de 2 pesetas el ejemplar.

BOLSA DE BARCELONA

28 de Noviembre 4-30 t.

4 por 100 interior	68'650
4 por 100 exterior	73'370
4 por 100 amortizable	78'250
B. H. de Cuba 1886	107'000
Id. id. 1890	97'870
Banco Hispano Colonial	84'400
Acciones ferro-carril Francia	27'500
Id. Norte	38'550
Id. Orense	11'100
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	58'870
Id. Norte	00'000
Id. Orense	31'750

Id. Almansa	63'000
Compañía Trasatlántica	00'000
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	balde.
Exterior	8 rs. vn. paga alcista.

La Menorquina

Compañía de Navegación

La Junta directiva de esta sociedad, ha acordado cobrar á los señores accionistas el segundo dividendo de 25 por 100.

Dicho dividendo deberá hacerse efectivo, en las Oficinas sociales, calle del Angel n.º 10, los días 18, 19, 20, 21 y 22 del próximo Diciembre.

Mahón 28 Noviembre de 1892.—El Presidente, Juan Sturla.—P. A. de la Junta directiva, Miguel Llambías, Srio.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 30 Miércoles

San Andrés apóstol.

● Luna llena el 4.—Cuarto menguante el 11.

Sale el Sol 6 h. 59 m.—Pónese 4 h. 38 m.

SOCIEDADES

Teatrillo de Llumesanas

Se principiará á dar funciones el sábado próximo día 3 de Diciembre siguiendo hasta el fin de carnaval, todos los sábados; poniéndose en escena por primera función la comedia en un acto *Un oficio es lo mejor*, y las dos piezas en un acto *El Viudo* y *El Barbero*, dando fin con baile.

Entrada general

Para caballero, pesetas 0'15.

Id. señora, 0'10.

Id. niños, 0'05.

Se empezarán las funciones á las ocho.

La Comisión.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29

De Palma vapor-correo *Puerto-Mahón*, capitán D. José Caldés, con 17 tripulantes, 31 pasajeros, efectos y la correspondencia.

El Comandante militar de marina de la provincia de Menorca, capitán de este puerto, etc., etc.

Hace saber: Que habiéndose dispuesto por la Superioridad deben cubrirse quince plazas que existen vacantes para la clase de aprendices de Artilleros de mar, el Excmo. señor Capitán General del Departamento de Cartagena dispone, que los individuos de esta Inscripción marítima que deseen aspirar á ella, presenten sus instancias documentadas las que serán cursadas desde esta fecha hasta el 1.º de Enero próximo venidero, siempre que reunan los requisitos reglamentarios prevenidos para este caso.

Mahón 29 Noviembre de 1892.—Fernando Barreto.

Arma de Infantería

Habiendo acordado celebrar la festividad de la Patrona del Arma el 8 del mes próximo, con un banquete en el que se hallen reunidos todos los señores Jefes y

Oficiales, que habiendo pertenecido y pertenezcan á ella se hallen en las situaciones de Retirados, Escala de reserva retribuida y gratuita, Comisiones activas, Reemplazo, Supernumerarios y con licencia, se invita á los que por omisión involuntaria no se hubiese hecho particularmente y deseen tomar parte en él, á una reunión que ha de celebrar el día 1.º del mes entrante en el Cuarto de Banderas del Regimiento de Infantería Baza núm. 56 á las once de su mañana al objeto de acordar lo conveniente para su celebración.

Mahón 29 de Noviembre de 1892.

La Comisión.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 28 11-15 m.

La Gaceta publica las instrucciones para la formación de la estadística de la isla de Cuba y para la aplicación de las nuevas ordenanzas de aduanas.

Reinan violentos temporales en el Norte.

Madrid 28 5-30 t.

El Consejo de ministros se ocupa del nuevo empréstito, de la cuestión del Ayuntamiento y de la concesión de varios indultos de la pena de muerte.

Ha empezado á funcionar el consejo de guerra contra los anarquistas de Jerez.

El miércoles, en la capilla de palacio se consagrará al padre Cardona, Obispo de Sión.

Se han introducido importantes rebajas en las patentes de alcoholes.

Madrid 29 10 m.

La «Gaceta» publica un real decreto sometiendo á tres días de observación las procedencias de Nantes y otro mandando á á Lazareto sucio las procedencias de Nicolaief (Rusia).

Madrid 29 12-30 t.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.

13.450, Madrid.

Con 40.000

24.313, Mahón.

Con 20.000

21.818.

Con 5.000

17.717.

Con 2.500

21.156 15.400 8.220

21.253

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado a esta ciudad el fiel contraste de esta provincia D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal, se presenten desde mañana hasta el 8 de Diciembre próximo en el piso bajo de las Casas Consistoriales de 8 a 12 de la mañana, y de 2 a 5 de la tarde, con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación a domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de S. Luis, S. Clemente y Llumésanas que no presenten al contraste las pesas y medidas abonarán dobles derechos cuando el fiel pase a dichos puntos con el mencionado objeto.

Mahón 29 Noviembre 1892.—Juan Orfila.

Subasta

El día 4 Diciembre próximo a las 10 de la mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 40.

Si le conviene al comprador podrá pagar el precio a plazos, ó bien retenerlo en su poder a renta vitalicia.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal en cuyo poder se encuentran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

EL BAZAR

CANET Y PONS

AVISO

Según sueños de los sonámbulos Miss Holgouth, de Londres, y madame Willien, de París, es el número 10.906 el que este año ha de sacar la GORDA (tres millones de pesetas) en el sorteo de 23 Diciembre.

Por eso los dueños de dicha casa que han tenido la suerte de poder obtener este número, regalan participaciones de Ptas. 0'25 por cada 5 pesetas que compren de sus artículos.

Aprovechad la ocasión, pues por 5 pesetas de géneros tendréis 1.500 de regalo.

CANET Y PONS, NUEVA, 39.

El día 10 de Diciembre próximo

se venderá en pública subasta un camp situado en el término de Mercadal puesto conocido por la "Cueña", a 2 kilómetros 500 metros de Alayor de tres barcillas y tres almudes de sembradura. Linda al norte con tierras de Ramón Orfila y Mascaró; al oeste con tierras de Bernardo Seguí y Petrus, da al sudeste con tierras de Bartolomé Timoner y Vidal, y al Mediodía con el camlno.

El día 7 de Diciembre próximo

se venderá en pública subasta, una casa sita en Alayor, calle de San Diego n.º 5, que mide 98 palmos de fondo y 21 palmos de ancho.

Vino viejo catalán

En el almacén de D. Rafael Pons y Borrás se espesde al precio de 37 y medio céntos. de peseta litro.

Para vender

Lo está la fonda de D. Miguel Cáuless, de Fornells, comprendido el edificio y demás, ó bien solo el edificio, por un precio módico, por no disfrutar de salud la esposa del dueño de la misma.

Aviso

Habiendo adquirido el dueño de la confitería «Las Delicias», el billete número 2.982 del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre próximo, tiene el gusto de participar a sus parroquianos y al público en general que, comprando en dicho establecimiento por valor de media peseta, tendrán derecho a adquirir un talón de 2'50 pias. del mencionado número.

22, Prieto y Cáuless, 22.

LIQUIDACIÓN

Con el 20 y 25 por ciento se liquidan los enseres, licores y vinos que restan de la fábrica del Sr. Ponsell.

• Armarios para tienda, barriles, botellas de todas clases, garrafas, plantas, esencias finas, un alambique, un aparato de fabricar gaseosas, grifos, morteros y sifones. Los licores restan una partida de las clases finas como son Roum Negrita, Cognac viejo, Ajenojo, Ginebra de la llave y Campana y licores dulces de varias clases.

Vinos añejos de 8 a 12 años, como son Jerez, Málaga seco, Moscatel, Manzanilla, Amontillado y Vermouth de tres clases.

CASTILLO, 76.

AL PÚBLICO

En el comercio de D. Cristóbal Thomás, Rampa de la Abundancia n.º 36 se encontrarán

Garbanos Mazagán	á Ptas. 0'50 kilo
Patatas de Aragón	» 0'19 »
Fideos	» 0'65 »
Cebollas valencianas	» 0'13 »
Arroz n.º 1	» 0'47 »
Id. n.º 2	» 0'49 »
Habichuelas	» 0'38 »
Ajos, ristra	» 0'75 »

Además, otros artículos, á precios convencionales.

Rampa de la Abundancia, 36



En venta

Lo están las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa en Mahón calle de las Moreras n.º 15.
- 2.ª Otra casa en la propia ciudad calle del Horno n.º 20.
- 3.ª Una estancia conocida por Casa Blanca en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 14 cuarteras, compuesta con cuatro grupos con casa habitación, boyera, pajar, era y otros edificios. Se venderá en junto ó por grupos separados. Informará del precio y condiciones de la venta el notario D. Francisco Andreu.

Se desea vender un cerdo cebado de once á doce arrobas.
Para su ajuste, calle de Prieto y Cáuless n.º 57.

Atención

Para asegurar más el premio de la grandiosa lotería de Navidad he comprado medio billete en Mahón número 49.464, y medio en Palma n.º 5195, con el fin de unir los dos en una sola talón,

FRANCISCO SIMARRO.

Plaza del Carmen n.º 9.

LA VID

— DE —

Mannuel Beltrán

29, Nueva, 29.

Este establecimiento ha recibido ya el tan renombrado y lejítimo TUBERON DE JIJONA, en cajitas de 200 y 400 gramos y al granel.

Se garantiza su legitimidad.

AVISO A LOS OFICIALES ZAPATEROS

TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

TINTA AMERICANA

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por renir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

TINTA AMERICANA

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán la legítima

TINTA AMERICANA

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente, bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato. Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

TINTA AMERICANA

que renne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto, más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca

8, Nueva, 8.—Mahón

QUINTAS

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo

REDENCIONES Y SUBVENCIONES EN METÁLICO

Por 875 pias.: Licencia del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pias.
» 175 » Licencia del servicio para Ultramar, ó 1.500 pias.
» 125 » Subvención ó 1.125 pias.

La Sociedad Mompó Hermanos y C., domiciliada en Valencia, que procura antes que todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto la sustitución, y solo se dedica á la redención á metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La subvención de 1.125 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por 125 pesetas, porque siéndole fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio citado sin el menor gasto.

Para más detalles dirigirse al representante en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, Arravaleta, 3, MAHÓN.

SULFATO DE COBRE

Lo hay á Ptas. 0'75 el kilo; y tomando partida á 0'65 id., en la droguería de MORILLO Y ESCUDERO, Prieto y Cáuless, 4, Mahón.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.